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DIRECCIÓN EJECUTIVA 

Se detallan a continuación las acciones llevadas a cabo por esta dirección, no obstante, muchas de 
ellas se desarrollan con mayor extensión en las secciones de las distintas áreas. 
 
Relaciones con BirdLife International 
Se fortalece la ya estrecha relación con la organización de la que somos miembro y representantes en 
el país, la cual promueve el trabajo en red, fortaleciendo el vínculo entre partners para abordar 
estrategias regionales y proyectos comunes como Alianza del Pastizal y Aves Migratorias entre otras. 
Se profundiza la búsqueda de financiamiento para el desarrollo de distintas iniciativas como proyectos 
de carbono neutralidad y proyectos de conservación de áreas clave para la biodiversidad, como la 
cuenca del río Aguapey en el noreste de la provincia de Corrientes, en donde hoy se concentra gran 
cantidad de especies gravemente amenazadas. Se participó virtualmente en numerosas reuniones y 
seminarios. Se mantiene fluido diálogo especialmente con el Director de las Américas, quien propició y 
compartió parte de la agenda en el viaje de fundraising a USA. También se viajó a Reino Unido para 
participar del evento de celebración del centésimo aniversario de BirdLife, “BirdLife 100 World 
Congress”, el cual representó una valiosa oportunidad de encuentro e intercambio. 
 
Relaciones con el sector público 
Se mantiene activo vínculo con la Administración de Parques Nacionales en relación a los proyectos 
en curso, como los de creación de parques nacionales en las provincias de Córdoba, San Juan, Entre 
Ríos y Santa Fe, y persiste la relación a través del cambio de autoridades del organismo. También se 
aborda el proyecto liderado por Aves Argentinas “Reforzando la Resiliencia de las Áreas Marinas 
protegidas de Argentina” con fondos de la Unión Europea. Se participa en reuniones con autoridades y 
funcionarios provinciales y municipales, en diferentes instancias y eventos en el avance y consolidación 
de los proyectos de creación de parques nacionales. Asimismo, se tienen reuniones con senadores, 
diputados nacionales y provinciales, y funcionarios municipales por diversos temas, como con el 
Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, en relación a la campaña 
Conservar 30x30 y en virtud de la 15° Conferencia de las Partes (COP15) del Convenio de Diversidad 
Biológica, que se celebró en diciembre 2022 en Canadá. 
  
Relaciones con organizaciones de la sociedad civil 
Aves Argentinas continuó trabajando junto a otras organizaciones aunando esfuerzos en líneas de 
acción común. Se abordaron temas como los incendios ocurridos en el país, el tratamiento de 
propuestas para una ley de Humedales, PN Ansenuza, el desarrollo del Plan Nacional para la 
Conservación de las Aves Playeras y la Campaña ConservAR 30x30, entre otros.  Algunas de las ONG 
con las que compartimos trabajos y posiciones fueron: Fundación Vida Silvestre Argentina, Manomet, 
Fundación Humedales, RHRAP (Red Hemisférica de Reservas para Aves Playeras) Natura 
International, FARN, Fundación Flora y Fauna, Banco de Bosques, Proyungas, Fundación Azara, 
Ambiente Sur, Afona, Fundación Temaiken y WCS (Wildlife Conservation Society). Cabe resaltar, la 
firma de un contrato con Unión Europea en Argentina por el cual la institución administra el proyecto 
“Reforzando la resiliencia de las Áreas Marinas Protegidas de Argentina” en representación de un 
consorcio de ONG del Foro para la Conservación del Mar Patagónico y Áreas de Influencia (Fundación 
Ambiente y Recursos Naturales, Fundación Cambio Democrático, Fundación Patagonia Natural, 
Fundación Vida Silvestre Argentina, Global Penguin Society, Instituto de Conservación de las Ballenas 
y Wildlife Conservation Society Argentina).  
 
Relaciones con el sector privado y Fundraising 
Mantenemos una consolidada y estrecha relación con Wyss Foundation orientada al financiamiento de 
fondos y trabajo conjunto para proyectos de creación de áreas protegidas, principalmente los proyectos 
de creación e infraestructura del PN Ansenuza, y el desarrollo de otros como Manantiales, Selva de 
Montiel y Jaaukanigás. Asimismo, en el marco de la Wyss Campaign for Nature 30x30, cuyo objetivo 
es proteger el 30% del planeta para 2030, la institución lideró la campaña Conservar 30x30 al frente de 
un colectivo de ONG y se logró que Argentina adhiera a dicha meta internacional. Se da seguimiento 
al proyecto PlantArg y se continúan gestiones con diferentes donantes y ONG ejecutoras de los 



 
proyectos de plantación y restauración de ambientes. Se mantiene el acompañamiento de empresas 
como Toyota y Pan American Energy a nuestro trabajo de conservación apoyando especialmente al 
programa Patagonia. Se mantienen reuniones con YPF Luz, y se continúa explorando el mercado de 
servicios ecosistémicos y la financiación de la gestión forestal sostenible en busca de oportunidades 
de apoyo para proyectos de conservación y restauración de bosques nativos y biodiversidad. Se viaja 
con la fundación Laura Crawford Willams, junto a staff, miembros de CD y We Are Wildlife, recorriendo 
campos en la provincia de Corrientes con el objeto de conseguir fondos para proyectos de 
conservación.  También se fortalecen vínculos con colaboradores particulares que apoyan el trabajo de 
nuestra organización y se analizan, entre otras acciones, las posibilidades de compra de tierras para 
su conservación.  
 
Fundraising y Desarrollo de Alianzas Estratégicas:  esta área fue creada a principios de 2022 con 
el fin de fortalecer el vínculo entre Aves Argentinas con actuales y posibles socios para el desarrollo de 
proyectos, otorgándoles sustentabilidad en el tiempo. Las principales líneas de trabajo seleccionadas 
para esto fueron el trabajo con empresas con base en Argentina y el desarrollo de vínculos con 
organizaciones internacionales: tanto Fundaciones como instituciones estatales. Durante esta primera 
etapa, el equipo inició la cursada en la Universidad de San Andrés del “Programa Ejecutivo de 
Desarrollo de Fondos”. También trabajó en la consolidación del área haciendo un relevamiento de los 
programas institucionales y visitas a los proyectos en territorio. Además, actualizó la base de datos de 
empresas argentinas y confeccionó otra base de datos de organizaciones y organismos internacionales 
a contactar para el desarrollo de las actividades. En el transcurso de este período, se llevaron adelante 
dos viajes a USA durante los cuales se trabajó, por un lado, en profundizar los vínculos con distintas 
organizaciones con las que ya se venía trabajando, entre ellas: US Forest Service, US Fish and Wildlife 
Service, Wyss, Friends of BirdLife International, American Bird Conservancy (ABC), Rainforest Trust, 
Natura International, Mono Lake Committee, Oikonos, Boomitra, Cultivo, Bobolink Foundation. Y, por 
otro lado, se mantuvieron reuniones de presentación e introducción con Audubon Nacional, Audubon 
California, March Conservation Fund, Freshwater Life, Banco de Desarrollo (BID Invest), National 
Geographic, The PEW Foundation, Estos viajes fueron de gran importancia y utilidad, permitiendo 
también consolidar vínculos con el equipo de ABC, asegurando fondos para el proyecto de Aguapey, 
así como incipientes colaboraciones para el programa de Tráfico de Fauna. También el vínculo más 
fluido con Friends of BirdLife ha permitido asegurar fondos para el Programa de Tráfico de Fauna, el 
Proyecto Aguapey y Tordo Amarillo. Por otra parte, el trabajo en conjunto con el Servicio Forestal de 
USA está fortaleciendo los proyectos de Alianza del Pastizal con apoyos concretos para la realización 
de eventos y el desarrollo de plataformas de capacitación. Esta colaboración también está brindando 
apoyo al desarrollo del Parque Nacional Ansenuza mediante intercambios entre los equipos locales del 
Parque y Mono Lake en USA con el objetivo de consolidar las relaciones entre comunidades vinculadas 
por aves migratorias. Asimismo, de estos viajes también se desprendió el objetivo de promover el 
desarrollo de capacidades dentro del Partnership Americano de BirdLife International, y el deseo del 
equipo de liderar un programa horizontal de fortalecimiento de capacidades de los socios con el fin de 
trabajar a escala regional mejorando estrategias y el aumento de su impacto. Para este desarrollo se 
cuenta con el apoyo tanto del Secretariado de las Américas como de Audubon oficina Nacional. 
  
Gestiones para la creación de Parques Nacionales 
El mes anterior al inicio de este ejercicio, se aprueba la ley de creación del Parque Nacional Ansenuza, 
en la provincia de Córdoba, representando un valioso logro para la conservación y un hito para nuestra 
institución, la cual impulsó este complejo proceso desde su inicio formal en 2017. Conforme a ello, 
continúan en este período, las repercusiones comunicacionales y las reuniones del equipo junto a la 
Wyss Foundation, así como también con autoridades nacionales, provinciales y municipales. Se trabaja 
en la planificación de la infraestructura del PN Ansenuza y la administración de los fondos destinados 
a tal fin, así como al soporte de gastos operativos para el desarrollo de los proyectos PN Montiel y PN 
Jaaukanigás. 

Gestiones internas y para diferentes áreas  
Se mantienen reuniones por equipos e interdepartamentales con el propósito de favorecer la 
comunicación interna y la articulación entre las áreas, así como también, reuniones uno a uno. Se 
dirigen esfuerzos para apoyar y brindar distintas capacitaciones para el staff. Se acompaña y da 
especial seguimiento al proceso de reestructuración del departamento Administrativo y se encaran 



 
procesos de consultoría para diferentes áreas. Se realiza encuentro de team building en Mar Chiquita, 
Bs As, reuniendo distintos grupos de trabajos y puntos del país, con el objeto de fortalecer el sentido 
de pertenencia, y la identidad como equipo y organización. También se llevan adelante reuniones 
mensuales de Comité Ejecutivo y de Comisión Directiva para mantener una fluida comunicación y 
adecuado tratamiento de los temas de decisión institucional. Se participa activamente de eventos 
institucionales que redundan en apoyo y fomento de diferentes programas y líneas de trabajo en 
instancias locales, regionales e internacionales, como el Encuentro de Ganaderos del Pastizal en Santa 
Fe, la XIX RAO en Puerto Madryn, la FIT Feria Int. de Turismo en CABA y la 20° edición del Bird 
Chautauqua de Lee Vining en Mono Lake, California, entre muchos otros. Se realizan informes 
mensuales de las actividades de cada área. Se da permanente apoyo y seguimiento a las distintas 
áreas y proyectos, participando de la toma de decisiones y promoviendo e impulsando su desarrollo, 
viajando asimismo al NEA, Cuyo, Centro y Patagonia donde muchos de éstos tienen lugar. Esta 
dirección también se involucra en las decisiones financieras que hacen al resguardo y optimización de 
los recursos, así como también mantiene estrecha relación con el asesor legal para el análisis y 
elaboración de documentos por diferentes proyectos y contrataciones. 
  
Presencia en medios de comunicación 
En el transcurso de este período la Dirección Ejecutiva mantuvo exposición y presencia en medios de 
comunicación televisivos, radiales y gráficos, tanto nacionales como locales, y redes sociales. Se 
destacan las apariciones referidas a la aprobación de la ley de creación del PN Ansenuza, en la 
Provincia de Córdoba, a los Parques Nacionales en general como motor de desarrollo, la Campaña 
ConservAR 30x30 y la COP15. También se abordaron temas en relación al cambio climático, leyes 
ambientales, conservación de especies, incendios en el país, y columnas de opinión. 
 
 
CONSERVACIÓN 
 
PROGRAMA PATAGONIA 
 

● Se sumaron nuevos integrantes como técnicos de campo y guardianes de colonia, los que nos 
ayudarán a continuar el arduo trabajo de conservación en Patagonia Austral. 

● Apostamos a la formación profesional de los miembros del staff y es por esto que hemos 
presentado dos solicitudes para becas doctorales CONICET y una inscripción a la carrera de 
Doctorado en Cs. Biológicas. 

● Realizamos capacitaciones en diferentes ámbitos de educación formal (Universidad del 
Comahue) y en diferentes instituciones como lo son la Administración de Parques Nacionales 
y direcciones de fauna provinciales de la región patagónica. 

● Sabemos que para avanzar en la protección de especies y ambientes es necesario contar con 
fondos que nos permitan realizar diferentes acciones de conservación, por eso hemos 
presentado diferentes pedidos de subsidios y premios. Desde Julio del 2022 hemos recibido 
subsidios de las siguientes instituciones: Rufford, BirdLife, organización Zgap, International 
Conservation Fund of Canada, zoológico de Indianápolis, FONCyT, CONICET. 

● La divulgación de nuestro trabajo es importante y por eso hemos participado diferentes 
Jornadas y Congresos de divulgación científica, entre ellos están: XIX Reunión Argentina de 
Ornitología, XXXIII Jornadas Argentinas de Mastozoología, Congreso Internacional de Birdlife, 
II Congreso de Ornitología de las Américas y IV Reunión de Biología del Comportamiento del 
Cono Sur en CABA. Además, hemos enviado diferentes resúmenes para participar de las 
XXXIV Jornadas Argentinas de Mastozoología a realizarse en noviembre en San Salvador de 
Jujuy. 

● Avanzamos en las gestiones con la Administración de Parques Nacionales en los PN 
Patagonia, Lago Puelo y Nahuel Huapi. 

● Avanzamos en la gestión de trabajo conjunto con las direcciones de fauna y ambiente de las 
provincias de Neuquén, Río Negro, Chubut y Santa Cruz. 

● Realizamos los censos en las áreas de invernada en los meses de julio - agosto de los años 
2022 - 2023. Comprenden los Estuarios de los Río Santa Cruz, Río Gallegos y Río Chico. 



 
● Durante la temporada de noviembre 2022 a mayo 2023 hemos recibido alrededor de 14 

voluntarios y 9 participantes del curso, los cuales asistieron desde el 15 de diciembre al 1 de 
febrero. 

● Abrimos la convocatoria para el voluntariado y para el Curso Integral de Conservación 2023 - 
2024. 

● Siempre nos mantenemos activos en nuestras redes con publicaciones regulares sobre nuestro 
trabajo. 

● Avanzamos con la planificación del cambio de los espacios en la Estación Biológica Juan Mazar 
Barnett. Además, se continúa con el mantenimiento del refugio Mauricio Rumboll y de la 
Casicha y el Refugio en el Río Toro de Chaltén. 

● Afianzamos la relación con los propietarios de la Estancia La Angostura donde se realizan 
trabajos de turismo en la naturaleza y mantenimiento de la casa que habitamos en la Estancia. 

● Venimos trabajando con el programa de perros protectores de ganado en la Estancia La 
Angostura, al que se suman 9 cachorros pertenecientes a Amancha. 

PROGRAMA MARINO 
 
Albatros Task Force 

● Contribución en los procesos de certificación de Anchoíta Bonaerense y Merluza de Cola del 
Marine Stewardship Council: análisis de información, elaboración de informes, reuniones con 
gerentes, capitanes y tripulantes, elaboración de material de difusión e instalación de cámaras 
a bordo para el seguimiento remoto del uso de medidas de mitigación en los buques del grupo 
cliente. 

● Participación en los Grupos de Asesoramiento de los Planes de Acción Nacional y Regional 
para Reducir la Captura Incidental de Aves Marinas en las Pesquerías del Mar Argentino y del 
Área del Tratado del Río de la Plata y su Frente Marítimo respectivamente. 

● Participación en la XI Reunión del Grupo de Trabajo sobre Captura Incidental del Acuerdo para 
la Conservación de Albatros y Petreles, el International Bycatch Meeting, la XIX Reunión 
Argentina de Ornitología, XXI Reunión Plenaria del Foro para la Conservación del Mar 
Patagónico y Áreas de Influencia y el XIX Simposio Científico de la Comisión Técnica Mixta del 
Frente Marítimo, presentando diversos trabajos. 

● Participación en el Taller sobre buenas prácticas pesqueras, en el marco del Proyecto Enfoque 
Ecosistémico de la Pesca y áreas marinas protegidas. MAyDS/ME/FAO. 

● Edición y publicación digital e impreso de un documento informativo para personal embarcado 
referido a las medidas de mitigación para buques palangreros congeladores. 

● Se hicieron 27 visitas al puerto de Mar del Plata en las que se mantuvo contacto con las 
tripulaciones de ocho buques arrastreros congeladores: Api VII, Beagle I, Coalsa Segundo, Don 
Pedro, Ponte de Rande, Ventarrón 1º, Navegantes y Géminis. 

● Se desarrollaron y entregaron 11 planes completos de mitigación para buques congeladores 
merluceros y uno para el buque de investigación pesquera oceanográfica “Víctor Angelescu”. 

● Se entregaron ocho juegos completos de Líneas espantapájaros y 12 pares de Tablas Tamini 
a buques congeladores merluceros. Además, se entregó un equipo completo de mitigación 
(líneas y tabla Tamini) al buque “Víctor Angelescu”. También se enviaron 6 pares de tablas 
Tamini en total, a los equipos de Chile y Namibia del proyecto Albatros Task Force. 

● Entrega del premio "Amigos de las Aves Marinas 2021/2022" al capitán del buque Ponte de 
Rande de la empresa Solimeno S.A. 

● Se dictaron 103 talleres educativos “Guardianes de las aves marinas” en 34 escuelas de la 
ciudad de Mar del Plata, con una participación de 3032 estudiantes de 3 a 17 años. 

● En la Escuela Superior Nacional de Pesca “Comandante Luis Piedra Buena” se dictó un taller 
en el marco de la capacitación “Identificación de aves marinas y medidas de mitigación para la 
captura incidental en flotas pesqueras de altura en el Mar Argentino”. Participaron 38 
estudiantes de 2° año de la carrera de “Piloto y Capitán de Pesca”. 

● Se completaron 90 días a bordo de los buques API VII y Géminis para monitorear el uso de 
LEP en cables de arrastre por parte de los instructores del Albatross Task Force Rubén F. 
Dellacasa y Nahuel Chavez. 

● Publicación del artículo Bird scaring lines reduce seabird mortality in bottom and mid-
water trawlers in Argentina en la revista ICES Journal of Marine Science. 



 
● Se desarrollaron dos capacitaciones a 10 Asistentes de Investigación Pesquera y a 14 

aspirantes del Instituto Nacional de Investigación y Desarrollo Pesquero. 
● Elaboración de un nuevo informe de transferencia para presentar al Instituto Nacional de 

Investigación y Desarrollo Pesquero 
  

Foro para la Conservación del Mar Patagónico y Áreas de influencia 
● Elaboración, participación y apoyo técnico en el proyecto Reforzando la resiliencia de las áreas 

marinas protegidas de Argentina, en el marco de la cooperación de la Unión Europea, 
participando del Componente 1: efectividad, gobernanza y monitoreo, y coordinando el 
Componente 2: reducción de la captura incidental de la megafauna. 

● C1: participamos en el objetivo Evaluación de la efectividad de gestión de las Áreas Protegidas 
Costero Marinas de Argentina mediante planificación y participación en reuniones y talleres, 
distribución de actividades, selección de áreas a trabajar, apoyo técnico en la elaboración del 
documento Directrices para el Plan Modelo de Monitoreo Biológico y de Uso Público. 

● C2: coordinación con Fundación Vida Silvestre Argentina y Fundación Patagonia Natural, 
elaboración y firma de convenios, términos de referencia y documentos de comunicación. 
Organización y participación en reuniones semanales y talleres, capacitaciones en la Escuela 
Nacional de Pesca. Articulación con el Observatorio del Sistema Pesquero Argentino. 

● Además, participamos en el Consorcio de Gestión y articulamos con la Administración del       
proyecto. 

● Participación en actividades e Informes para el cierre del proyecto Patagonia´s Marine 
Protected Areas: Improving Coverage of the Full Range of Marine Biodiversity, comunicando 
logros y lecciones aprendidas. 

● Seguimiento para conformar el Comité de Asesoramiento Ad Hoc No Vinculante de las Áreas 
Marinas Protegidas Namuncurá – Banco Burdwood. 

● Lideramos el Grupo de trabajo Mar Limpio, realizando una planificación anual de acciones en 
conjunto con temas de interés de las ONG. 

 
 Equipo costero de observadores de fauna y ambiente marinos 

● Coordinación de cinco nodos con 55 voluntarios que registraron 870 carcasas de 26 especies 
distintas de tortugas, aves y mamíferos marinos. 

● Actualizamos información para el mapeo de Iniciativas de Ciencia Ciudadana a nivel nacional. 
Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación y PNUD Argentina. 

● Desarrollo de un encuentro presencial, modalidad taller, para voluntarios en la localidad de 
Arenas Verdes (partido de Lobería), con la asistencia de 35 voluntarios. Formación de dos 
nuevos nodos en las localidades de Arenas Verdes y Pinamar, promovidos por COA. Entrega 
de materiales a los coordinadores de nodo. 

● Difusión de información sobre Influenza Aviar y medidas de prevención para el trabajo de 
campo a partir de información provista por SENASA. 

● Participación en la XIX Reunión Argentina de Ornitología con el trabajo “ECOFAM: Ciudadanos 
y científicos trabajando juntos a la orilla del mar”. 

● Publicación de la nota “ECOFAM: Construyendo conocimiento a la orilla del mar” en la Revista 
Aves Argentinas N° 64. 

  
 Censo Neotropical de aves acuáticas 

● Coordinación y realización de los conteos de verano (4-19 de febrero) e invierno (1-16 de julio) 
de 2023. Se recibieron a la fecha planillas de 201 y 110 sitios, respectivamente. 

● Actividades de difusión y capacitación para voluntarios e interesados, en colaboración con 
Programa NEA (Aves Argentinas), Ministerio de Ambiente y Desarrollo Territorial Sostenible 
(Provincia de Chaco), Administración de Parques Nacionales y COAs locales. 

  
 Links de interés 

● https://academic.oup.com/icesjms/advance-article/doi/10.1093/icesjms/fsad109/7223059 
● https://bacap.com.ar/2022/09/29/premian-a-un-buque-de-mar-del-plata-por-su-cuidado-con-

las-aves-marinas/ 
● https://marpatagonico.org/proyectos/mar-limpio/ 
● https://www.inaturalist.org/projects/ecofam 

https://academic.oup.com/icesjms/advance-article/doi/10.1093/icesjms/fsad109/7223059
https://bacap.com.ar/2022/09/29/premian-a-un-buque-de-mar-del-plata-por-su-cuidado-con-las-aves-marinas/
https://bacap.com.ar/2022/09/29/premian-a-un-buque-de-mar-del-plata-por-su-cuidado-con-las-aves-marinas/


 
 
IBA/KBA y Proyectos relacionados 
 

● Acompañamiento en el proceso de postulación de un nuevo sitio IBA (Laguna La Picasa, Santa 
Fe). 

● Trabajo junto al Secretariado de BirdLife en la revisión de límites para sitios IBA pelágicos de 
Argentina 

● Propuesta y revisión de los contenidos de la web de sitios KBA de Argentina. 
  

 
ESTRATEGIA AVES PLAYERAS Y RUTAS MIGRATORIAS 
 

● Finalizó el proyecto financiado por BirdLife "Monitoreos de Aves Migratorias en sitios clave de 
la costa Atlántica Sur", se entregó informe financiero y técnico. Algunos de los resultados: 

- 3 Talleres para actores clave (voluntarios de COA y guardaparques de áreas 
protegidas costeras) sobre identificación de aves playeras migratorias y su importancia. 

- 93 personas capacitadas en identificación de aves playeras migratorias. 
- 22 sitios monitoreados y con información actualizada sobre amenazas y oportunidades 

de conservación. 
- 2 videos sobre playeras migratorias y migración del playero rojizo. 
- 1 mural sobre el ostrero pardo en San Antonio Oeste. 
- 28 nidos de ostrero americano monitoreados en San Antonio Oeste. 
- 6 guardaparques monitoreando aves migratorias en las provincias de Río Negro y 

Buenos Aires. 
- 2 carteles interpretativos en Lobería para concientizar a los visitantes de las playas y 

residentes sobre la importancia de las aves playeras migratorias. 
- 2 materiales impresos sobre aves playeras repartidos en 8 colegios de San Antonio 

Oeste. 
● En el marco de este nuevo proyecto se firmó un convenio específico con Fundación Humedales 

para realizar actividades de forma conjunta. 
● Se firmaron contratos para la conformación del equipo de trabajo del proyecto: la bióloga 

Natalia Martinez Curci para liderar las actividades vinculadas a campo de investigación y Paula 
Correa Blanco para las acciones vinculadas a prácticas turísticas sustentables en sitios críticos 
para las aves playeras. 

● Se realizó el "Taller de Integración Plan Estratégico de la Ruta Migratoria Midcontinental y el 
Plan Nacional de Conservación de las Aves Playeras de Argentina” en el que participaron 13 
expertos. El grupo organizador fue: Natalia Martinez Curci de CONICET, Daniel Blanco de 
Fund. Humedales y Laura Dodyk de Aves Argentinas. Participó Isadora Angarita de Manomet 
dando una presentación sobre el proceso de la Estrategia Midcontinental a nivel hemisférico. 
Durante la jornada de trabajo nos dedicamos a analizar las amenazas de la estrategia 
hemisférica para trazar una estrategia Midcontinental a nivel nacional. Se está trabajando en 
el informe que será publicado en 2024. 

● Se definió con asesoramiento de BirdLife International el próximo eje de trabajo para continuar 
con la implementación del Plan Nacional de Aves Playeras, esta vez para cubrir las áreas de 
aves playeras migratorias de pastizal del sur de Entre Ríos, incorporando a campos de la 
Alianza del Pastizal. En armado de propuestas de financiamiento. 

PROGRAMA PASTIZALES 
 
Loica Pampeana 

● Se presentó el proyecto en el VII Congreso Nacional de Conservación de Biodiversidad, en la 
Feria Rural de Palermo 2023 y en el II Congreso de Ornitología de las Américas.  

● Se recibió el apoyo de la segunda edición de los Small Grants, de BLI. Se realizó una jornada 
de difusión del proyecto en la Ea. La Josefina y se llevaron a cabo monitoreos de la población 
presente en dicha estancia.  

● Acordamos trabajar en colaboración con Mariano Oyarzábal y Pamela Graff (INTA-CONICET).  
● A través del voluntariado, se logró cubrir el total de periodos quincenales de trabajo de campo.  



 
● Recibimos la camioneta Toyota de parte de Autos del Sur para trabajar en el campo, luego de 

formalizar un acuerdo de trabajo a través de un convenio marco, que garantiza el apoyo de la 
empresa para este proyecto en los siguientes años.  

● Se lanzó el programa de adopción de nidos, con más de 80 donantes y se diseñó una remera 
con una ilustración original que será entregada a cada uno de los donantes del programa de 
adopción, pero que quedará también a la venta a través de la EcoTienda.  

● Se dio inicio al proyecto de suplementación de la dieta de la Loica Pampeana en estado 
silvestre, con la construcción de comederos y decoys. Participamos del libro Atlas Of Hope, con 
un capítulo dedicado a la Loica Pampeana. 

 
Lagunas Pampeanas 

● Se completaron los muestreos de campos previstos en el proyecto, tanto de verano como de 
invierno, cubriendo 2200 kms y unas 250 lagunas pampeanas del sur de Santa Fe y Córdoba, 
incluyendo las encuestas dirigidas a productores agrícolas de la región, para conocer la 
percepción que tienen acerca de las lagunas pampeanas en sus campos.  

● Se envió el informe final a las autoridades del Environment and Climate Change Canada. Se 
está editando un producto audiovisual que se usará para difundir el trabajo. Se definió un 
organigrama para la ejecución completa del proyecto. Se presentó una propuesta al US Forest 
Service para financiar el financiamiento del proyecto. Se formularon los objetivos para la 
siguiente etapa. 
 

Alianza del Pastizal (AdP) y Programa Carne de Pastizal (PCP) 
 

● Carne del Pastizal: Los ingresos por la venta de carne fueron de $1.292.000. En adelante, la 
mayor parte de la venta de carne seguirá a cargo de Cycle Beef, empresa con la que Aves 
Argentinas ha firmado un convenio específico, pero se ha abierto la posibilidad de que otras 
empresas se vinculen para hacerse cargo de la comercialización de diferentes perfiles. 

● Bonos de Carbono: Se avanzó de manera firme con Boomitra, a través de la firma de un 
contrato que vincula a Aves Argentinas en un proyecto donde se concretará la monetización de 
la captura de Carbono a través de prácticas productivas en campos de la AdP, que generará 
ingresos importantes a los productores. Hasta el momento este proyecto incluye 35 miembros 
de AdP, afectando unas 70600 ha. A través de la certificadora de 3ra parte Verra, se espera la 
primera auditoría oficial de validación en 6 de los campos miembros en septiembre 2023, y la 
primera emisión de créditos de Alianza del Pastizal para mediados de 2024. Se avanzó en el 
trabajo conjunto con BLI para alcanzar a un importante donante como sponsors de un proyecto 
de compra de bonos de carbono Premium provenientes de campos de la AdP, en especial de 
la Cuenca del Río Aguapey, en Corrientes, que generará ingresos importantes a los 
productores, y que cuenta con la colaboración técnica de Cultivo, otra empresa especializada 
en esta temática.  

● Ingresos y Auditorías: Se sumaron 25 nuevos establecimientos a la AdP, restableciendo el 
vínculo con 38 antiguos miembros; además se dieron de baja 26 campos. La AdP cuenta en 
Argentina con 580000 ha y 180 miembros. El ingreso por auditorías fue de $1.507.000 durante 
este periodo.  

● Eventos: Se llevó a cabo en la ciudad de Santa Fe el XIV Encuentro de Ganaderos de Pastizal, 
sin lugar a dudas, el evento social más importante de toda la AdP para los cuatro países, con 
más de 400 asistentes. Organizamos Encuentros Ganaderos en Federal (Entre Ríos) y Santo 
Tomé (Corrientes). Participamos en la Feria Rural de Palermo 2023, con un stand institucional 
y charlas específicas; en la Segunda Capacitación “Certificaciones en Sustentabilidad 
Agropecuaria”, organizada por la Bolsa de Cereales de la Provincia de Córdoba; en reuniones 
de la MACS (Mesa Argentina de Carne Sustentable); en el curso de especialización de manejo 
Holístico de Ovis 21; en el Festival del Chamamé en Federal; en una reunión con La Banca 
Ética; en el Global Roundtable for Sustainable Beef; en la expo de la Sociedad Rural de La 
Paz; en la conferencia de pastizales en las grandes planicies de EEUU, en diferentes 
localidades de ese país; en la Expo Concepción del Uruguay; en una charla en el Instituto de 
Fisiología Vegetal (UNLP). Se llevó a cabo en Corrientes la segunda reunión para revisar la 
estrategia para los pastizales de Aves Argentinas.  



 
● Vínculos: Luego de varios inconvenientes en la comunicación y la ejecución de tareas, se 

concretó la desvinculación de Sebastián Müller de la Coordinación del Nodo Litoral. Se trabajó 
de forma coordinada con el equipo del Programa Tierras y el Proyecto Cardenal Amarillo del 
norte de Entre Ríos para tareas conjuntas para la gestión del territorio de la Reserva de Usos 
Múltiples del futuro Parque Nacional Selva de Montiel. Reunión con Fernando Blanco de 
Finanzas Sustentables de Banco Provincia de Bs As por sponsoreo en la reunión regional de 
productores de Alianza del Pastizal; con Consultora de Origen para la firma de un contrato 
marco de cooperación: Sumar campos, turismo, miel y asesoramiento; con Sancor Cooperativa 
de Seguros Ltda. con la que se está trabajando en un convenio para diseñar y ofrecer una 
fuente de financiamiento productivo a los productores de AdP; con Cencosud (Jumbo) para 
avanzar en la venta de carne de pastizal; con Francisco Castro de Trade Food por posible 
contacto como socio estratégico en la venta de animales en remates; con el equipo de Banco 
Provincia de Bs As para el apoyo de diferentes líneas de créditos para productores y soporte 
en otros proyectos como los remates.  

● Comunicación: Se definieron líneas temáticas para ordenar la comunicación: el trabajo de los 
productores, las aves que habitan los campos y la fauna más emblemática. Con el trabajo 
constante del componente comunicacional de la AdP, pasamos de 3000 a más de 6000 
seguidores en las redes sociales y la cantidad y posibilidad de intercambios con los mismos. 
Además, se diseñaron banners, flyers y otros productos de comunicación. Se editó una nota 
para la revista Aves Argentinas con un resumen actualizado de los últimos años de la AdP.  

● Otras: Postulación de Maida Irazoqui como becaria de UNLP con el proyecto “Los pastizales 
naturales sometidos a producción ganadera como posibles refugios de las aves de la Pampa 
Deprimida”.  

 
 
PROGRAMA NEA 
BOSQUE ATLÁNTICO 
 
Reserva El Puente Verde y Corredor Municipal Andresito 

● Se diseñó y colocó nueva cartelería de la reserva (panel de recepción, cartel QR para 
donaciones, cartelería en senderos y micrositios de restauración). 

● Se construyó el hospital y primeros recintos del Centro de Manejo de Especies. 
● Se realizó un nuevo encuentro anual de socios. 
● Se continuó fortaleciendo el equipamiento, se compró un equipo electrógeno, y otras 

herramientas de trabajo. 
● Se siguieron fortaleciendo las capacidades del vivero, colectando semillas, repicando plantines 

y plantando nuevas especies. Más de 1200 plantas pasaron por el vivero durante esta etapa. 
● Se elaboró el Plan de Gestión de la Reserva El Puente Verde. 
● Se continuaron desarrollando instancias junto a las y los vecinos, talleres como el armado de 

trampas para Yateí y espacios para dar a conocer la iniciativa del Corredor Municipal.  

Proyecto Yerba CAA 
● Se desarrolló el protocolo de monitoreo de biodiversidad para el sello. 
● Se realizó el lanzamiento de difusión del sello CAA y convenio con la primera marca que se 

suma al mismo (Arapeguá). 
● Se presentó el poster Aves de los yerbales CAA en el marco del VII Congreso Nacional de 

Conservación de la Biodiversidad en Puerto Iguazú, obteniendo el primer premio en su 
categoría.  

Proyecto Restauración de Ambientes 
●  Se participó activamente de la red Trinacional de Restauración del Bosque Atlántico. 
● Se diseñó y coordinó la restauración activa y pasiva de la Reserva El Puente Verde. 

 Proyecto Restauración de Fauna 
● Se firmaron convenios y cartas acuerdo con diversas instituciones dedicadas al manejo y 

estudios de especies amenazadas (Ministerio de Ecología y RRNN de la provincia de Misiones, 



 
Parque das Aves, Parque de la Biodiversidad de Córdoba, Corrientes Loro Park, Fundación 
Félix de Azara-Guira Oga, IMiBio, etc) 

● Se desarrolló un nuevo conteo anual de Loro Pecho Vinoso y se participó de la Fiesta Provincial 
en la localidad de Tobuna. 

● Se participó de espacios de trabajo para desarrollar iniciativas provinciales para Águila Harpía 
y Carayá Rojo. 

● Se obtuvo la beca doctoral "Ecología y Conservación de la Yacutinga en Argentina". 
Lamentablemente la postulante renunció a dicho otorgamiento. Se diseñó y presentó el 
Protocolo de Rescate y Derivación para la especie en la provincia. 

● Se desarrolló, junto a la Carrera de Ciencias Animales de la Universidad de Copenhagen, el 
trabajo "Conocimiento y percepción de los pobladores de la cuenca del alto Iguazú sobre las 
especies de psitácidos de la región".  

 
Proyecto Campos del Sur  

● Se mantienen los monitoreos y acompañamientos técnicos a las gestiones dentro del Parque 
Federal Campo San Juan. 

● Se colaboró en la organización del Primer Festival de Aves y Conservación del Sur de Misiones. 
● Colocación de carteles de IBA en el Parque Provincial Cañadón de Profundidad y en el Parque 

Federal Campo San Juan. 
● Convenio marco y acta complementaria con la Municipalidad de Posadas por futuras Áreas 

Naturales Protegidas en el municipio. 
 Turismo de Naturaleza 

● Se colaboró con el diseño y contenidos de las obras de infraestructuras del Puesto Uruzú del 
PP Urugua-í en el marco de la iniciativa “50 Destinos”. 

● Se colaboró en el diseño del Plan Estratégico de Turismo Sostenible de la zona norte de 
Misiones. 

● Se participó tanto en la Feria Internacional de Turismo como en la Feria Provincial. 
● Se firmaron convenios con los municipios de Wanda, Puerto Libertad, Esperanza y Andresito 

para trabajar en el marco del consorcio de la Ruta de las Aves. 

Proyecto Educativo 
●  Se continuó con el dictado de clases de EAN Posadas. 
● Se desarrolló la campaña “La Yacutinga me tinga”, visitando 6 escuelas en áreas de distribución 

de la especie y dejando posters en PP Urugua-í, Piñalito, Cruce Caballero y La Araucaria. 
● Se siguió trabajando con la escuela 891 de la Península de Andresito. 
● Se dictó un espacio sobre las KBA de Misiones en el marco de la Especialización de Biología 

de la Conservación de la FCF-UNAM. 
 
Difusión 

● Se acompañaron los diferentes proyectos y acciones a través de la red @programa.nea, 
podcast y notas periodísticas. 

● Se trabajaron las páginas web “La Ruta de las Aves” y “KBA”. 

GRAN CHACO 

Proyecto PN Laguna El Palmar y zona de amortiguación 

Creación de Áreas Protegidas sobre sitios prioritarios: 
● Se completó el listado de aves del AICA “Sitio Ramsar Humedales Chaco” a través del censo 

de aves acuáticas en 2023.  
● Se brindó apoyo técnico en el “1° Inventario Provincial de Humedales” publicado por el 

Ministerio de Ambiente y Desarrollo Territorial Sostenible del Chaco en marzo/23. 
● Se impulsó la implementación del PN Laguna El Palmar con apoyo en la instalación del camping 

de acceso y se realizó el mapeo ambiental y social completo de la zona de amortiguación. 
● Se realizó el mapeo y clasificación supervisada de los bosques y palmares del PN Laguna El 

Palmar (5600 ha). 



 
● Se impulsó la creación de la Reserva de Usos Múltiples (RUM) en la portada del PN Laguna El 

Palmar (631 ha): Informe catastral, Informe Social con 40 encuestas socio-productivas 
realizadas (marzo/abril). 

● Se realizó el Inventario de Bosques Nativos y Palmares de la futura reserva provincial (Informe 
presentado). 

 Desarrollo del Turismo de Naturaleza 
● Revelamos y capacitamos a 40 emprendedores gastronómicos de Las Palmas. 

  
Producción Sostenible 

● Capacitamos a 20 familias de la futura Reserva en producción de miel orgánica. 
● Relevamos el stock ganadero (por entrevistas locales y consultas a SENASA) actualizado para 

delinear el Plan Ganadero de la RUM. 

 Proyecto “Aves de El Algarrobal” con la comunidad qom 

 Creación de Áreas Protegidas sobre sitios prioritarios: 

● Se realizó un relevamiento para completar el listado de aves para ampliar el AICA "La 
Fidelidad". 

● Se completó la traducción del nombre común al idioma qom de 94 especies de aves. 

 Desarrollo del Turismo de Naturaleza 
● Se capacitó a un grupo de 10 guías de sitio 
● Se diseñaron dos circuitos turísticos con la comunidad qom. 
● Se relevó la diversidad de plantas con valor medicinal y alimenticio con apoyo del CONICET. 
● Se elaboró un Manual de reconocimiento de plantas en idioma qom.   
● Se organizaron excursiones con turistas mensualmente. 
● Se realizaron actividades de educación ambiental intercultural con la Escuela Primaria del 

Paraje El Algarrobal. 
● Se apoyó la mejora en la producción artesanal a través de la compra mensual y talleres de 

intercambio de saberes entre asociaciones de mujeres qom. 

Difusión de Ambos proyectos: 
● Stand institucional en el “Festival por el Parque Nacional” (febrero/23) 
● Diseño e impresión de Láminas sobre Aves en idioma qom. 
● 2 artículos enviados a la revista de Aves Argentinas. 
● En redes sociales de Aves Argentinas (promedio me gusta= 60; máximo alcanzado=1845).  

 
PROYECTO TORDO AMARILLO 
 
Trabajo de campo 
La campaña 2022 duró 60 días, con la presencia de cuatro campamentos de Guardianes de Colonia 
desde octubre hasta finales de diciembre en Entre Ríos y Corrientes. Se recorrieron 21.518 km y 
participaron 26 personas, entre ellos dos coordinadores, tres técnicos de campo, doce voluntarios y 
nueve actores locales.  En las recorridas y búsquedas se contó con la participación de cuatro COA, 
los grupos locales Aves Gualeguaychú, Aves del Taraguí, Aves Ibicuy y de la Reserva El Potrero. Se 
encontraron 14 colonias reproductivas, 9 fueron protegidas y 5 fueron sólo monitoreadas por 
dificultades logísticas en la instalación de protecciones. En total se monitorearon 110 nidos (58 en 
Entre Ríos y 52 en Corrientes) y se anillaron 79 individuos.  El uso de protecciones anti depredadores 
en los nidos aumentó el éxito reproductivo de la especie del 9% en los nidos no protegidos a un 54% 
de éxito en nidos protegidos, logrando constatar 52 pichones que salieron exitosamente de su nido. 
 
Gestión 

● Se continuó la gestión con la empresa Bosques del Plata (BDP). Participamos de una 
Jornada de trabajo con la gente de BDP y TNC, la cual duró dos días y se llevó a cabo en 
el predio Timbauva de la empresa en Virasoro. 



 
● Se participó en reuniones por la Iniciativa Aguapey con el equipo de Programa Pastizales 

para discutir el Plan estratégico Aguapey de AA. 
● En febrero de 2023 participamos del recorrido realizado para Laura Crawford y su equipo 

por la zona del Aguapey en vistas de futuro apoyo. 
 
Financiamiento 

● Club 300: en septiembre del 2022 se ganó un fondo de $USD 5.000 que fueron ejecutados en 
la campaña de Guardianes de Colonia 2022. 

● Bosques del Plata: se contó con el apoyo de la empresa por $650.000 para gastos de alquiler 
de camionetas y generales de la campaña Guardianes de Colonia 2022. 

● En julio de 2023 el Proyecto Tordo fue parte de la campaña de donación “Botón Donar” que 
llevó a cabo AA con Mercado Pago. 
 

Reportes, eventos y difusión 
● En enero de 2023 se publicó el libro “Dos décadas de trabajo con especies amenazadas de la 

Argentina” de la Fundación Félix de Azara, en el cual participamos elaborando el capítulo 
sobre Tordo Amarillo (su biología, ecología, problemáticas y el trabajo realizado por el 
proyecto). 

● Confección y entrega del “Informe de campaña 2022” a la empresa Bosques del Plata. 
● Participación en la XIX Reunión Argentina de Ornitología en septiembre de 2022, con la 

presentación de dos trabajos: “¿Qué especie(s) de moscas Philornis están parasitando a los 
pichones de Tordo Amarillo (Xanthopsar flavus) en Corrientes?” y “La intensificación 
agropecuaria en los pastizales naturales disminuye drásticamente el éxito reproductivo del 
Tordo Amarillo (Xanthopsar flavus)” 

● Participación en el VII Congreso Nacional de Conservación de la Biodiversidad en abril de 
2023, con la presentación del trabajo “Manejo de nidos: una estrategia simple para contribuir 
a la conservación del Tordo amarillo (Xanthopsar flavus)”. 

 
PROYECTO CARDENAL AMARILLO 

● XIX RAO en Puerto Madryn: Participamos con 2 exposiciones orales y dos pósters en el VII 
Congreso Nacional de Conservación de la Biodiversidad: Participamos con 1 exposición oral y 
1 póster. 

● BirdLife project on Reviewing Global Bird Trade. A partir de la colaboración realizada en 2021 
aportando información sobre cardenal amarillo, en 2023 participamos en co-autoría del artículo 
Assessing the prevalence of wild birds in global trade en la revista Conservation Biology. 

● Obtuvimos una grant a través de Mohamed bin Zayed Species Conservation Fund 
● Organizamos el I Encuentro para la Conservación del Cardenal Amarillo. Actualización del 

conocimiento y del proceso de recuperación de cardenales amarillos rescatados del tráfico de 
fauna silvestre. 

● Realizamos nuevas reinserciones de cardenales amarillo en Buenos Aires y mantuvimos 
reuniones periódicas con los integrantes de la Alianza Cardenal Amarillo Buenos Aires. 

● Se conformó la Alianza Cardenal Amarillo Entre Ríos. Trabajamos en la reinserseción de 24 
cardenales amarillos en la Selva de Montiel (identificación de sitos para liberaciones, informes 
a las autoridades provinciales y gestión de permisos y monitoreo post liberación) 

● Comunicación y prensa: Publicaciones en redes sociales en cada reinserción, comunicados de 
prensa y notas en distintos medios. 

● Colaboramos con el mapeo de iniciativas nacionales de Ciencia Ciudadana del Ministerio de 
Ciencia, Tecnología e Innovación. 

 
PROGRAMA TIERRAS 
 
Parque Nacional Ansenuza 
Desarrollo Del Destino 



 
● Luego de culminar el ejercicio pasado con la aprobación de la ley de creación del PN Ansenuza, 

continúan las repercusiones comunicacionales. Se realiza y participa de un Instagram Live junto 
a Ana Liz Flores. 

● Reunión en la Agencia Córdoba Turismo donde se presentó el plan de trabajo para la región 
Ansenuza. 

● Capacitación en Balnearia para emprendedores y en Morteros para gestores públicos. 
● Participación y articulación con agencias de turismo en la FIT. 
● Desarrollo de una planilla con todos los prestadores de la región, que fue compartida a través 

de whatsapp y mail a todos los hoteles, hospedajes y prestadores de servicios. 
● Colaboración y participación en la organización de la Celebración Internacional del 30 

Aniversario entre el hermanamiento de Mar Chiquita (Córdoba) y Mono lake (California, USA), 
organizado por Líderes de Ansenuza y RRHAP. 

● Se asistió en la organización y logística de la jornada de los 30 años de Hermanamiento de los 
lagos salados Mono Lake, Great Salt Lake y Mar Chiquita, junto a Manomet y Fundación 
Líderes de Ansenuza. 

● Tuvo lugar una conferencia de prensa en el marco del Hermanamiento de los lagos salados en 
Miramar, se inauguró un mural sobre las aves playeras migratorias y se brindaron charlas 
técnicas a referentes y locales en una jornada de tres días. 

● Se realizó la Mesa Regional en La Rinconada, se presentaron los resultados de la encuesta 
sobre el desarrollo local y turístico que contestaron 15 localidades involucradas en torno al 
Parque Nacional. Hubo una amplia participación de los actores locales, referentes e 
intendentes, también participó el presidente de APN. 

● Visita de integrantes del Comité del Lago Mono (EEUU) y del USFS, a los emprendimientos 
locales en las localidades de Miramar, Morteros, La Paquita y Altos de Chipión. 

● Campaña “Descubrí Ansenuza” (verano 2023). Gráficas, vinilos, stickers. 
● Colaboración con la consultora Centro de Iniciativa Urbana contratada por el Ente Ansenuza 

para realizar el diagnóstico de turismo local en el marco del Plan de Desarrollo Turístico de la 
Región de Ansenuza. 

● Coordinación y desarrollo conjunto con INTA en el Primer Tour Lechero en la Localidad de La 
Paquita, Colonia Valtelina y Porteña en el marco del trabajo colaborativo para el desarrollo de 
Agroturismo de la Región de Ansenuza. 

● Tres reuniones virtuales del Ciclo “Presentaciones Eficaces en Productos Turísticos” junto a 
Claudina Gonzalez y equipo, donde participaron más de 25 emprendedores. Una reunión 
presencial en Balnearia para realizar un “roleplay” de compradores y vendedores, con 20 
prestadores de servicios de localidades de la Región. 

● Viaje a los EEUU, objetivo: asistir a la invitación por parte del USFWS (Servicio Forestal de 
EEUU) a Mono Lake, California, lago hermano de Ansenuza, para participar de la 20° edición 
del Bird Chautauqua de Lee Vining, junto a organizaciones locales, de Great Salt Lake y de 
San Francisco Bay area. Del equipo de AA también concurrieron al evento Laura Josens y 
Laura Dodyk, así como también el intendente del PN Ansenuza, Matías Carpinetto. Este festival 
resultó muy enriquecedor y sirvió para fortalecer lazos y generar valioso intercambio. 

● Búsqueda de fondos: armado de presentación de propuesta colaborativa para presentar a la 
empresa Arla food y Agronorte. 

● Se trabaja en el relevamiento y diseño para el Desarrollo de la Ruta de las Aves de Ansenuza. 
 
Infraestructura 

● Durante este período se mantienen las reuniones del equipo junto a Ana Liz Flores. Se viaja a 
la provincia de Córdoba y asiste a reuniones con autoridades locales. Se mantienen reuniones 
con Heath Nero, Senior Program Officer, y Ana Liz Flores y se trabaja en el acuerdo por el cual 
se recibirán fondos de Wyss que harán posible llevar adelante el proyecto de infraestructura 
del parque. Por este motivo se mantienen reuniones con el Arq Enrique Lynch del estudio Urgell 
Penedo Urgell Arquitectos y las autoridades de APN para evaluar dichos proyectos de 
Infraestructura para el PN Ansenuza. 

● Se está trabajando en un proyecto de convenio que vincula a Aves Argentinas con la 
Administración de Parques Nacionales, en pos del desarrollo de infraestructura que Aves 
Argentinas donará a la Administración de Parques. Se participa del evento de Inauguración del 
Parque Nacional Ansenuza en Miramar, organizado por el Ministerio de Ambiente y Desarrollo 



 
Sostenible de la Nación, la Administración de Parques Nacionales, el Ministerio de Cultura y el 
Gobierno de la provincia de Córdoba, que contó con una agenda llena de actividades durante 
todo el día con bandas, shows en vivo y ferias. Aves puso un stand. 

● Se confeccionó contrato de locación de obra para la ejecución de una primera etapa necesaria 
para la posterior ejecución de infraestructura inicial en el Parque y Reserva Nacional Ansenuza. 

● Se mantienen reuniones con los arquitectos y autoridades de APN en relación a los proyectos 
de infraestructura del PN Ansenuza y se firma el contrato con Spirit Agencia Spirit SA para 
comenzar a trabajar en ello. 

● Finalización de Master Plan y Anexo de Señalética y se envió a la Administración de Parques 
Nacionales. 

● Participación en el scouting de La Cristiandad, junto a APN, Estudio de Arquitectura Spinit y el 
propietario del lote. Asignación del registro fotográfico de bienes en el sitio. 

● Generación de presupuestos y planificación para el trabajo en La Cristiandad. 
 
Compra De Tierras 

● Se mantuvieron reuniones con el equipo de Catastro de la Administración de Parques 
Nacionales, con el fin de precisar información sobre propiedades de interés. 

● Se visitaron propiedades de interés para su adquisición junto al Intendente del Parque Nacional 
Ansenuza y equipo técnico de la ONG “El Cuenco”. 

● Se llevaron a cabo reuniones con propietarios interesados en vender sus inmuebles en la zona 
de interés del Parque Nacional Ansenuza y se realizó un análisis de los informes emitidos por 
ONG El Cuenco con respecto a las diferentes propiedades de interés. 

● Se elaboró proyecto de Carta Oferta, para ser utilizado con posterioridad a lograr el consenso 
con el vendedor y se obtenga la autorización de Fundación Wyss para concretar la adquisición 
del inmueble de interés. 

● Se efectúa el seguimiento de la gestión referida a la Convocatoria a Asamblea Extraordinaria 
de Asociados de Aves Argentinas, prevista a efectos de dar cumplimiento a los compromisos 
asumidos con Fundación Wyss en el marco del proceso de adquisición de inmuebles para su 
posterior donación a APN. 

Investigación 
● Comienzo de la tercera campaña del NMBCA para el monitoreo de aves playeras migratorias. 
● Presentación de 3 trabajos y participación activa en la RAO, Puerto Madryn. 
● Miramar de Ansenuza seleccionada como sede la XX RAO, que tendrá la participación activa 

de nuestro equipo. 
● Taller de pasturas junto a ONG El Cuenco e INTA en la zona Norte de Ansenuza. 
● Se realizaron convenios de apoyo y participación con investigadores del CONICET. 
● Se realizó un Taller participativo sobre los MAMÍFEROS de Ansenuza, junto a APN; Secretaria 

de Ambiente, investigadores del CONICET y actores clave.  
 
Educación Ambiental 

● Terminación e instalación de la cartelería educativa (Proyecto Disturbios) para las localidades 
de Miramar, Morteros, La Paquita, y en las costas. 

● Se realizó un Convenio con Fundación Líderes de Ansenuza para el apoyo y colaboración con 
su Programa Ambientalia, alcanzando a cientos de jóvenes de la Región. 
 

Selva de Montiel 
Gestión 

● Se estableció el equipo territorial en Federal. 
● Reuniones periódicas con el Director de Áreas Protegidas de Entre Ríos y el Municipio de 

Federal. 
● Gestiones con APN para redefinir el tamaño de la Reserva Nacional a través de la presentación 

de distintas propuestas. 
● Se elaboraron los convenios de Aves Argentinas con la Agencia de Extensión INTA Federal y 

con la Secretaría de Ambiente de Entre Ríos. 
 
Alianza de Pastizal en Federal 



 
● XIV Encuentro de Ganaderos de Pastizal. Participación con ganaderos de Federal, autoridades 

de Áreas Naturales Protegidas de Entre Ríos y miembros de la comisión directiva de la 
Sociedad Rural de Federal. 

● 1° Encuentro de Gestión Ganadera en la ciudad de Federal, junto a INTA Paraná, la Agencia 
de Extensión INTA Federal, la Sociedad Rural de Federal y el productor del campo El 
Guaraniná. Con asistencia de 108 personas. 

● 4 establecimientos (La Calandria, El Campito, Las Nenas y La Golondrina) incorporados a 
Alianza del Pastizal en el área de influencia del Proyecto. 

● 135ª Exposición de ganadería, agricultura e industria internacional de Palermo: colaboramos 
en la atención del stand de Aves Argentinas. 

Participación en eventos locales de Federal 
● Festival del Chamamé: Stand del Proyecto Selva de Montiel durante los 3 días del Festival, en 

conjunto a APN y la Dirección de Áreas Naturales Protegidas de Entre Ríos. 
● 5° Cabalgata Selva de Montiel: participación del equipo territorial. En los dos días de cabalgata 

participaron 120 jinetes de distintas zonas de Entre Ríos. 
 
Relevamientos de biodiversidad 

● Iniciamos los monitoreos en los campos que tienen potencial como Reserva Nacional. 
Desarrollo de un informe técnico sobre los valores naturales y el estado de conservación del 
área propuesta para la creación del Parque Nacional y Reserva Nacional Selva de Montiel. 
Mantuvimos contacto con campos de la zona de influencia del proyecto con interés en el 
desarrollo de turismo de naturaleza. 

● VII Congreso Nacional de Conservación de la Biodiversidad. Presentación de trabajos 
realizados en la Selva de Montiel. 

 
Manantiales 
Participación activa en la revisión del primer borrador del plan de manejo del área protegida 
Manantiales, manifestando nuestra posición a favor de la figura de Parque Natural Provincial, que ha 
quedado plasmada en la última versión 

● Desde el proyecto “Formación Complementaria para Guías” organizamos talleres presenciales, 
virtuales y de campo. 

● Desarrollamos diversas campañas de comunicación en redes sociales, entre ellas: 
“Manantiales de”, “Vida y obra de San Martín”. 

● Editamos un folleto sobre los valores del área natural. 
● Elaboramos una propuesta de Bases para el Ecoturismo en Calingasta. 
● Realizamos más de 10 eventos públicos de difusión e información sobre el área protegida y 

nuevo mapa de actores, con el eje en el nuevo gobernador electo. 
● Iniciamos campañas de Educación Ambiental con eje en las escuelas del departamento de 

Calingasta, y a pedido de la Secretaría de Ambiente, las ampliamos al departamento de Zonda, 
y en breve a Valle Fértil, en coordinación con el Poder Judicial de San Juan. 

● Trabajamos coordinadamente con la Asociación Civil Los Morrillos de Barreal para el desarrollo 
del Primer encuentro “Alas de Libertad” en conmemoración del Gral. San Martín, con 
participación de artesanos locales, proyección del corto y de la película “Revolución: El cruce 
de los Andes”, finalizando con peña folclórica.  

● Articulamos con los observatorios y la Reserva Privada del Barreal Blanco, actividades de 
difusión vinculadas al astroturismo y, con el COA salidas y talleres de avistaje de Aves. 

● Junto a un club andino nos comprometimos a refaccionar el Refugio de El Molle, en sus etapas 
1 y 2. A raíz de ello se diseñó y elaboró el cartel principal. 

● Retomamos la relación con el Ejército Argentino para la implementación de la Reserva Natural 
de la Defensa Manantiales. 

Jaaukanigás 
● Conformamos un sólido equipo territorial, con presencia activa en Santa Fe, Villa Ocampo y 

Reconquista. 



 
● Generamos militancia del proyecto con funcionarios nacionales, del Ministerio de Ambiente de 

la Provincia de Santa Fe e intendentes municipales para retomar el diálogo con el sector 
público. 

● Participación en lanzamiento y organización de la Fiesta del Humedal, febrero 2023 en Villa 
Ocampo y armado de un stand institucional en la Expo de Turismo durante la Fiesta. 

● Elaboración de un kit especial para talleres de difusión y educación ambiental. 
● Elaboramos el Proyecto Jaaukanigás Profundo que implica el recorrido por unas 11 localidades 

pequeñas a medianas para compartir el proyecto y escuchar opiniones. 
● Jornada de intercambio entre equipos de Ansenuza y Jaaukanigás. 
● Participamos activamente en el Tercer Foro de los Humedales en la localidad de Villa Ocampo 

con diversas presentaciones públicas. Generamos un programa de trabajo integrador con un 
diverso abanico de actores. 

● Lanzamiento del Proyecto Jaaukanigás Profundo en conjunto con la Provincia de Santa Fe, 
durante los meses de abril, mayo y junio. 

● Elaboración de un cuadernillo sobre los valores naturales de Jaaukanigás. 
● Incorporación de Aves Argentinas en el Comité Intersectorial de Manejo del Sitio Ramsar 

Jaaukanigás. 
● Seguimiento político y legislativo de la creación de las áreas protegidas. 
● Participación activa en el XIV Encuentro de Ganaderos de Pastizales del Cono Sur que tendrá 

lugar en la Provincia de Santa Fe y al que convocamos productores del área de interés. 

 
DESARROLLO INSTITUCIONAL 

Programa Clubes de Observación de Aves 
Al cierre del ejercicio la Red Nacional de Clubes de Observadores de Aves (COA) cuenta con 152 
clubes, de los que 92 se encuentran activos. En este período se han conformado 5 nuevos clubes: 
 

● COA Calandria, Rafaela, Santa Fe, 
● COA Sietevestidos, Avellaneda, Buenos Aires,  
● COA Catamarca, Catamarca, abarcando toda la provincia, 
● COA Chororo, Esperanza, Santa Fe, y 
● COA Colibrí, Hurlingham, Buenos Aires 

 
Algunas actividades destacadas del período: 

● La Red de COA cumple 15 años. Su presencia cumple un rol sumamente importante en el 
desarrollo de la ciencia ciudadana en distintos lugares del país, al participar en censos, 
búsquedas y jornadas ambientales de distintas índoles. 

● Los COA participaron a lo largo del año en censos de rapaces y censos de acuáticas, además 
del Gran Día de Observación de Aves de eBird, haciendo un aporte de gran valor a la Ciencia 
Ciudadana. 

● Se inician, a través de un convenio entre nuestra institución y CEAMSE, visitas organizadas 
por los COA a las diferentes áreas del complejo. 

● A lo largo y ancho del país, decenas de COA se sumaron con actividades, junto a más de 500 
organizaciones, a la Acción Plurinacional por los Humedales, por #LeydeHumedalesYa 

● El COA Diucón Comarca los Alerces, organizó el Festival de Apertura Observación de Aves en 
la ciudad de Trevelin en Chubut, con la participación de numerosos Clubes de la región y de 
representantes del equipo ejecutivo. 

● COA Entrerrianos tuvieron su espacio de encuentro durante el 6to Ave Encuentro de la Cuenca 
del Río Uruguay en Entre Ríos. 

● Se realizó el Primer Encuentro Regional ECOFAM - Ciencia ciudadana a orillas del mar, con el 
COA Lobería como uno de sus anfitriones, encuentro al que también se sumaron miembros de 
diversos COA de la zona.  

● Los COA de Misiones fueron invitados al Puente Verde, en el que además de conocer las 
novedades del Programa NEA y recorrer la reserva, pudimos diagramar acciones que apuntan 
al fortalecimiento de los Clubes en la región. 



 
● La región COA de Centro y Cuyo tuvo su encuentro regional, en el que participaron numerosos 

Clubes y logramos fortalecer el trabajo en territorio. 

Programa Voluntariado Social 
● Se realizó una Jornada de Voluntariado en el PN Ciervo de los Pantanos, en conjunto con APN, 

con plantación de especies nativas, remoción de plantas exóticas y germinación de semillas. 
Con una convocatoria que reunió a más de 80 personas. 

● Se realizó nueva convocatoria de voluntariado institucional recibiendo un centenar de 
aplicaciones. Se incorporaron nuevos voluntarios al programa. 

● Nuestros voluntarios también llevaron a cabo las salidas mensuales en RECS, realizando dos 
salidas mensuales con una participación promedio de 50 personas por salida. 

● Se participó en eventos con gran apoyo de nuestro grupo de voluntarios: Wild Argentina, 6to 
Ave Encuentro de la Cuenca del Río Uruguay que se llevó a cabo en Entre Ríos, Bioferia, Feria 
del libro de Buenos Aires, Expo Ganadera. 

● El Grupo de Árboles Nativos realizó mensualmente en nuestra sede el encuentro de Viverito 
en la sede, con actividades de repique y transplante, entrega de plantines y semillas a 
participantes. Se organizó una jornada de plantación de especies nativas en el Barrio Olímpico. 
Organizó un grupo de trabajo para desarrollar actividades en una cátedra de paisaje de la FADU 
junto a Gabriel Burgueño. Realizó mantenimiento del sector humedal del Parque Avellaneda 
junto al Grupo de Arbolado del Parque Avellaneda y Cuenca en Red, en el marco de la Acción 
Plurinacional por los Humedales pidiendo por el tratamiento de la ley de humedales.  

● El Club de Jóvenes Naturalistas: concretó media docena de actividades en entornos 
naturales como Lago Lugano, Palermo y Costanera Norte, entre otros. También participaron 
con actividades de educación ambiental para la familia en el Bioparque Temaikén, en marco 
del evento ConCiencia Ambiental, organizado por dicha fundación y en la que participaron 
diferentes ONG. 

● Biblioteca: Se incorporan nuevas voluntarias al grupo, se reanuda la actividad en nuestra 
biblioteca, continuando el trabajo de digitalización, carga de datos y catalogación. 

Programa Socios y Donantes 
● Se realizaron diferentes campañas de captación como la del aniversario de 2022 con un curso 

de introducción a la observación de aves gratuito, una campaña vinculada al Mundial de fútbol, 
y las relacionadas a los números editados de la revista “Aves Argentinas”. 

● Se realizó el encuentro anual de socios en nuestra reserva El Puente Verde con la participación 
de más de 50 socios de diferentes puntos del país. 

● Al cierre del ejercicio Aves Argentinas cuenta con 3675 socios. En el período se incorporaron 
812 nuevos socios mientras que 207 socios solicitaron la baja societaria, la gran mayoría 
debido a motivos económicos, y las bajas administrativas sumaron un total de 325, siendo un 
total de 532. 

● En este período se realizó un completo análisis de la base societaria resolviendo docenas de 
casos de deudas anuales y semestrales, así como una completa migración de todos los socios 
bajo la categoría “socio doble”, discontinuada por incompatibilidades con el sistema de gestión 
“Oppen”. 



 

 
 
 
Ecotienda 
 
En el período entre agosto de 2022 y julio 2023 se realizaron 5475 ventas, recaudando en total 
$16.622.590,94 
Nuestra tienda tuvo presencia con stand de ventas en:  

● Feria de Aves y Vida Silvestre en Iberá 
● Encuentro de Socios en Misiones 
● RAO en Puerto Madryn 
● Festival Apertura de Aves en Trevelin 
● Feria WILD Argentina en la Rural (CABA)  
● 1er Festival de naturaleza y Conservación del sur de Misiones (Santa Ana, Misiones). 
● 6to Ave Encuentro de la Cuenca del Río Uruguay que se llevó a cabo en Entre Ríos 
● XIV Encuentro de Ganaderos de la Alianza en Santa Fe. 
● Bioferia 
● Feria del Libro Buenos Aires 
● Expo Ganadera 

 
Los siguientes gráficos detallan la composición de las ventas en el período: 
 



 

 
 
 

 

 
EDUCACIÓN 

Programa Escuela Argentina de Naturalistas (EAN) 
 
Continuamos con el dictado de clases en forma virtual en todas las sedes, con clases en vivo por 
plataforma zoom, tutoreadas y grabadas por staff del departamento educativo. El dictado de las clases 
en esta modalidad sigue posibilitando la cursada de muchas personas del interior del país o de quienes 
aún viviendo en CABA y gran Buenos Aires, por distintos temas no podían cursar en forma presencial. 
La grabación de las clases permitió brindar un excelente servicio para quienes por razones técnicas o 
personales no podían participar de alguna de ellas. Se realizan salidas prácticas y talleres de campo 
en forma presencial. 
 

● Sede Buenos Aires 
En este período se dictaron 24 materias. Durante el segundo cuatrimestre de 2022 cursaron 
196 alumnos ocupando 421 vacantes. Durante el primer cuatrimestre de 2023 cursaron 245 



 
alumnos ocupando 532 vacantes. En diciembre de 2022 se entregaron diplomas a 10 
egresados. 

● EAN - Morteros 
Entre agosto de 2022 y julio 2023 se dictaron 6 materias con una asistencia promedio de 24 
alumnos. Hasta la fecha de la presente memoria se dictaron en esta sede 18 materias de las 
24 que conforman la carrera. 

● EAN Posadas 
Entre agosto de 2022 y julio 2023 se dictaron 6 materias con una asistencia promedio de 21 
alumnos. Hasta la fecha de la presente memoria se dictaron en esta sede 16 materias de las 
24 que conforman la carrera. 

  
● Talleres de Campo 

En el período comprendido en esta memoria se realizaron dos talleres de campo para los 
alumnos EAN de todas las sedes: el primero los días 5 y 6 de noviembre de 2022, en el Parque 
Nacional El Palmar, con la participación de 51 alumnos acompañados por 4 de nuestros 
docentes. El segundo se realizó el fin de semana del 13 y 14 de mayo de 2023, en la reserva 
Senderos del Monte, Gualeguaychú, Entre Ríos, del que participaron 40 alumnos y 3 docentes. 

 
Programa Educación para la Conservación 

● Cursos Presenciales en nuestra sede: Se dictaron 2 cursos con la asistencia de 52 personas. 
Un promedio de 26 personas por curso. 

● Cursos virtuales clases en vivo: Se dictaron 12 cursos con la asistencia de 470 personas. 
Un promedio de 33 personas por curso. 

● Cursos Virtuales clases grabadas: Se dictaron 14 cursos con la participación de 635 
personas. Un promedio de 45 personas por curso. 

  
Actividades Educativas solicitadas por terceros 

● A solicitud de la Concesionaria Toyota Viola, se organizaron y realizaron visitas guiadas en la 
Reserva Ecológica Costanera Sur para alumnos de 3º grado de la Escuela Número 4 de 
Barracas. Las mismas fueron realizadas el día martes 30 de noviembre. Participaron 21 
alumnos en turno mañana y 22 en turno tarde. Los guías fueron Nahuel Cuba y Marina Ferrucci. 

● El 10 de diciembre se lanzó oficialmente la Guía de Plantas Nativas que elaboramos en forma 
conjunta entre Aves Argentinas, La Nación Naturaleza y Revista Jardín: 
http://www.guiadeplantasnativas.com.ar/. El lanzamiento se dio a difusión en las redes de Aves 
Argentinas, en medios virtuales e impresos de La Nación y en la revista Jardín. 

● El 4 de marzo de 2023 salió el primer Bookazine Nativas 1, edición especial de la revista Jardín 
sobre plantas nativas, con información tomada de esta guía. Y el 31 de mayo salió el segundo 
Bookazine Nativas 2. 

● Se firmó un convenio con Toyota Argentina para que guías intérpretes del patrimonio a cargo 
de Aves Argentinas realicen guiadas para el personal de la empresa y sus familias, en la 
Reserva Natural Toyota, en Zárate. Las actividades se llevaron a cabo entre agosto 2022 y 
marzo 2023.  

 
 
CIENCIA 
 
Orden interno 

● Planificación de objetivos para el 2023. Reunión con el Presidente Raggio. 
● Se trabajó en el desarrollo de los sitios Web de El Hornero y Nuestras Aves (base de datos 

OJS). 
● Activamos el uso de DOI para los artículos de las revistas científicas. 
● Comenzó sus actividades la nueva asistente del Departamento. 

 
Becas Aves Argentinas 

● El jurado procesó las aplicaciones de las Becas Aves Argentinas edición 2022. 



 
● Presentación de los resultados de las Becas Aves Argentinas edición 2022, durante el cierre 

de la XIX RAO. 
● Se transfirieron los fondos a los becarios 2022. 
● Se seleccionó un coordinador de becas, el Dr. Juan Carlos Reboreda y se definieron las bases 

y condiciones de las becas 2023. 
● Se definieron dos nuevas categorías de las Becas Aves Argentinas: Conservación y Científicas 

en Ornitología. 
● Se abrió y cerró la convocatoria a las Becas Aves Argentinas 2023 con 5 categorías. Se 

recibieron postulaciones de más de 24 institutos de investigación distribuidos en 12 provincias 
de nuestro país 

 
RAO 

● Se llevó a cabo la XIX RAO: El programa científico incluyó 4 conferencias plenarias 
presenciales y 3 en formato virtual, 3 conferencistas jóvenes, 4 simposios, 3 mesas redondas, 
más de 100 trabajos en formato oral y 132 pósters. Contó con alrededor de 300 inscriptos, y 
fue organizada en forma conjunta por Aves Argentinas, el Centro Científico Tecnológico 
CONICET- CENPAT (Centro Nacional Patagónico) y la Universidad Nacional de la Patagonia 
San Juan Bosco, junto con la colaboración de otras instituciones. Por otra parte, se confeccionó 
y se compartió con todas las áreas el Manual para la Organización de las RAO y fue entregado 
al Comité Organizador de la próxima edición. 

● La próxima RAO será en septiembre de 2024 en Mar Chiquita, Córdoba. Adrían Di Giácomo y 
Cecilia Kopuchian definieron no coordinar el congreso como en las ediciones pasadas. Se 
comenzó con el desarrollo del nuevo Sitio Web de la XX RAO, que dependerá del 
departamento. 

 
El Hornero 

● Se incluyó a tres nuevos editores asociados: la Dra. Susana Peluc, Dra. Cynthia Ursino y el Dr. 
Ignacio Areta 

● Se presentó una cantidad récord de trabajos científicos (25), en su mayoría del número especial 
de Ornitología Urbana. 

● Se presentó el Volúmen 37 volúmen 1 en la XIX RAO. 
● Publicamos un total de 21 trabajos para el número especial de aves urbanas (Volúmen 37 Nº2). 
● Enviamos y conseguimos que todo el número de diciembre 2022 esté online en SCOPUS 
● Se terminaron de subir todas las revistas completas a las web. 
● Se finalizó la carga de datos de artículos históricos de El Hornero al Sitio Web 
● Se envió la aplicación al DOAJ (Directory of Open Access Journals). 

 
Nuestras Aves 

● Se presentó la Revista en la RAO junto a El Hornero. 
● Se definió el nuevo Comité Editorial Científico que evaluará las notas recibidas durante 2023-

2024. 
● Se terminaron de subir todas las revistas completas a la web y 23 artículos preliminares del 

Número 68. 
 
Ebird 

● Se organizó y desarrolló el Gran Día de Octubre: 770 especies observadas, 2569 listas, 24 
provincias participaron, +600 participantes. Fabricio Goleri participó en la South American Bird 
Fair, en Cusco, Perú, donde coordinó una reunión/charla con coordinadores y revisores de 
eBird de Sudamérica. Se llevó a cabo una actualización taxonómica. 

● Adición de nuevos revisores para Neuquén y departamentos de la provincia de Buenos Aires. 
● Se desarrolló el Gran Día Mundial de Observación de Aves de mayo. 

 
CONABIDIO 

● Uno de los representantes ante CONADIBIO presentó por mesa de entradas del MAyDS la 
carta redactada solicitando la revisión de la nueva normativa que paralizaba todos los trámites 
de importación y exportación en curso hasta que esté disponible un nuevo formulario. La 
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Dirección Científica envió esta misma nota por mail. Al día de hoy ya se encuentra abierto el 
registro para que los investigadores puedan inscribirse como operadores de fauna. 

● Darío Lijtmaer participó en la mesa de trabajo 7 GLOCAL, sobre la temática "Temas de 
agenda global". 

 
 
COMUNICACIÓN 

 
El Departamento de Comunicación se relaciona de manera integral con todas las áreas de la 
Asociación, de modo que numerosas acciones y tareas que ejecutamos quedan reflejadas en los 
resúmenes de las demás áreas. No obstante, resulta relevante destacar ciertos logros significativos 
que detallamos a continuación: 
 

● Generamos piezas de difusión y comunicación digital para las distintas áreas, tales como 
videos, flyers, informes y presentaciones, al mismo tiempo que proporcionamos asesoramiento 
a los programas en la planificación e implementación de distintas acciones de comunicación. 

● Brindamos aval a varios libros, eventos, concursos y publicaciones de terceros que solicitaron 
el apoyo institucional. Seguimos trabajando en la actualización de la App Aves Argentinas, en 
esta etapa junto a la empresa Globant la cual se encuentra desarrollándose en el marco de su 
programa probono. 

● En cuanto al merchandising y material de difusión durante este período se realizaron nuevos 
diseños de pines, señaladores y stickers. Se produjeron banderas, banners y un nuevo folleto 
institucional. 

● Persistimos en nuestros esfuerzos por optimizar la comunicación interna de todo el equipo, 
valiéndonos de reuniones virtuales periódicas, encuentros presenciales y la utilización de 
grupos de WhatsApp. 

● Durante este lapso, los eventos continúan siendo parte importante de nuestras tareas, 
generando una notable presencia ante audiencias novedosas y posicionando la marca Aves 
Argentinas. Colaboramos en su organización, seguimiento, participación y difusión. Entre los 
eventos presenciales en los que participamos en este período se destacan: Bioferia (en la cual 
participamos por primera vez con presencia en dos stands en simultáneo, uno con EcoTienda 
y otro con actividades de educación ambiental y promoción de la yerba CAÁ). Participamos 
nuevamente de La Exposición Rural, y de la Feria del Libro. Por primera vez formamos parte 
de la FIT (Feria Internacional de Turismo), en la que contamos con un stand en el que 
mostramos el trabajo del Programa Tierras, potenciando el turismo de naturaleza y 
acompañando la creación de nuevas áreas protegidas en nuestro país. En este período tuvo 
lugar también la XIX RAO (Reunión Argentina de Ornitología) en Puerto Madryn. Participamos 
de la Feria Wild Argentina en Buenos Aires, así como de varios eventos en diferentes 
localidades del país entre los que se destaca la Feria de Aves y Vida Silvestre de los Esteros 
del Iberá. 

● Seguimos buscando llegar a nuevos públicos a través de acciones de prensa. Entre los meses 
de agosto 2022 a julio 2023, contamos con más de 300 repercusiones entre menciones, notas 
y comunicados en diferentes medios. 

● Continuamos enviando por mail el Boletín A Vuelo de Pájaro que resume las novedades de los 
diferentes programas, así como acercando información sobre las actividades abiertas que se 
realizan a través de e-mails periódicos a nuestras bases de datos de socios y personas 
interesadas en seguir nuestras acciones. Enviamos también un mail mensual a toda nuestra 
comunidad societaria a fin de mantenerla actualizada sobre los nuevos beneficios y 
descuentos. 

● Contribuimos a la organización, difusión y transmisión de las charlas virtuales y presenciales, 
realizamos la difusión de los numerosos cursos virtuales y materias de la Escuela Argentina de 
Naturalistas. Actualizamos periódicamente nuestro sitio web, brindamos entrevistas, 
diseñamos cartelería y presentaciones y creamos cada día más y mejores contenidos propios 
para las redes sociales institucionales. 

● Junto al Área Desarrollo Institucional hemos realizado numerosas campañas de captación y 
fidelización. Nuevamente Aves Argentinas fue elegida por Mercado Libre para formar parte de 



 
la campaña Botón Doná con el objetivo de llegar a nuevos micro donantes a través de Mercado 
Pago. 

● En cuanto al desempeño de nuestras redes sociales los seguidores de todas nuestras cuentas 
continúan en aumento. Puntualmente las interacciones dentro de Instagram aumentaron 
considerablemente, un indicador de que no solo nuestro contenido es visualmente atractivo, 
sino que, además, aborda temáticas que interesan genuinamente a nuestra comunidad. En 
este período también reactivamos nuestra cuenta de LinkedIn y alcanzamos una ansiada meta: 
llegamos a los 80.000 seguidores en Instagram. 

● Como cada año se publicaron tres números de la revista Aves Argentinas. La coordinadora del 
equipo de comunicación participó en el Comité Editorial de la Revista Aves Argentinas y todo 
el equipo trabajó en su publicación online y difusión. El equipo de voluntarias de Biblioteca ha 
hecho un gran esfuerzo para escanear la colección histórica a modo de que esté disponible a 
futuro en el nuevo sitio web de la revista. 

● Durante estos meses se desarrolló la segunda etapa de ConservAR 30x30, para la cual 
trabajamos junto a nuevos colaboradores en una campaña comunicacional planificada 
estratégicamente, creando una red con medios de comunicación, influencers y otras ONG que 
se unieron al desafío de promover la protección de al menos el 30% de todo nuestro planeta 
para el año 2030. Tatiana Berman, quien lideró esta iniciativa, viajó a Montreal para estar 
presente en la COP 15 y finalmente, luego de tanto esfuerzo se aprobó la meta 30x30. 

● Entre las nuevas tareas de este período podemos destacar el diseño de una estructura y 
estética renovadas para el desarrollo y actualización del sitio web institucional, así como 
también la producción de Bandada, el podcast de Aves Argentinas, con contenidos federales 
que buscan concientizar sobre las problemáticas ambientales y atraer a nuevas audiencias a 
Aves Argentinas para activar más conservación. 

● En cuanto a los recursos humanos, durante este período se incorporó al equipo Tatiana 
Berman, quien continúa realizando las tareas de comunicación relacionadas al Programa NEA, 
a las que se les suman nuevos desafíos concernientes a tareas de comunicación institucional. 

● Para finalizar queremos hacer una especial mención para el equipo de voluntariado del área, 
gracias al cual es posible lograr muchas de nuestras metas.  

 
 
ADMINISTRACIÓN 

Aspectos administrativos, contables y financieros 
Presupuesto 
Al igual que en años anteriores, la administración financiera de la institución se desarrolló en base a la 
confección de un presupuesto anual de ingresos y gastos, interviniendo en su armado los distintos 
sectores involucrados, brindando la información pertinente. Se establecieron pautas presupuestarias 
teniendo en cuenta estimaciones y variables económicas indicadas por la Comisión Directiva. El 
presupuesto anual se elabora en coincidencia con el año calendario; al diferir con la fecha de cierre del 
ejercicio económico. 
 
Inversiones 
Se invirtió en la compra de Bonos Argentinos AL30D obteniendo un ingreso por el resultado de ventas 
realizadas durante el periodo de $ 105.381.487,29 

Sistema Integral de Gestión 
● Se mantiene reunión con ejecutivo del sistema de gestión Open Orange, Administración y 

Desarrollo Institucional para tratar los puntos a resolver y el alcance del servicio. 
● Se realizaron relevamientos de necesidades con las áreas de Desarrollo Institucional, Dirección 

Ejecutiva y Administración. 
● A partir de junio de 2023 se integró al sistema de gestión Oppen la herramienta Looker Studio, 

la cual mejora y resuelve informes en tiempo real. En tal sentido, se crearon reportes para el 
área de Desarrollo Institucional y se relevaron mejoras en la visualización de la información 
para reportes gerenciales. 

● Se mejoraron procedimientos y reglas de ingreso de registros para facilitar su carga. 



 
● Al momento del cierre se cuenta con un mapa de ruta de trabajo que agrega más mejoras al 

sistema en los meses venideros. 
 

Otras mejoras operativas 
● Se llevaron a cabo reuniones para el fortalecimiento del área Administrativa, con la asistencia 

de personal del Comité Ejecutivo y administrativo donde se presentó un informe detallado de 
los pilares que conforman al Departamento de Administración, como también el detalle de 
actividades que componen cada uno de ellos. 

● Se mantienen reuniones para tratar temas generales y análisis contractuales de diferentes 
proyectos e ingreso de fondos. Se mantiene reunión con el gerente de Banco Santander a fin 
de requerir un mejor servicio. 

● Se da comienzo formal al proceso de reestructuración del área. 
● Armado de instructivos de procesos del sistema operativo. 
● Reordenamiento y limpieza del archivo. 
● Gestión de firma digital para Raggio Juan María, Casañas Hernán Enrique, Gómez Alzaga 

Ramiro, Claver Juan Alberto y Wasylyk Sofia. 
● Colaboración y gestiones con distintas áreas para aplicar al grant del Reino Unido, acerca de 

tráfico de fauna silvestre. 
● Gestión YPF Rutas y Tele Pases para la flota de camionetas. 
● Reformulación de planillas de Solicitud de Fondos y Rendición de Gastos. 
● Gestión de la tarjeta de crédito, para el uso del Dir. Ejecutivo 
● Se contrató a un consultor externo para evaluar puntos críticos y procesos a mejorar. 

Bienes de Uso – Rodados. Compra 
● Con fecha 21/12/2022 se compró una camioneta Toyota Pick-up Hilux 4x4 a la Empresa Treos 

Norte S.A. dominio OMP 294 para el programa Tierras- Selva de Montiel. Se realizó la 
inscripción ante el RNPA. 

 
Exenciones Impositivas / Otros legales 

● Presentación de Informe de Ingresos a la Unidad de Información Financiera (mensual). 
● Se presentaron al Banco Santander, las certificaciones de origen de ingresos solicitadas 

comprendidas dentro del período de balance. 
● Se presentó ante Mercado Pago certificación de ingresos certificada por Auditor externo por el 

periodo 1-2022 /1-2023, como también actualización de legajo 
● Presentación de documentación solicitada por el Banco Nación para actualizar el legajo. 
● Se presentaron los Estados Contables y Memoria del ejercicio anterior en la IGJ. 
● Se concluyó con el trámite de Inscripción de autoridades en la IGJ. 
● Apertura de una cuenta bancaria en Suiza en el Banco Reyl para depósitos de donantes 

extranjeros. 
● Inscripción en el impuesto a los Ingresos Brutos y solicitud de exención en las jurisdicciones de 

Entre Ríos, Buenos Aires y Santa Cruz 
● Solicitud de exención del impuesto a los sellos en la provincia de Santa Cruz 

 
Rendiciones de proyectos 
Agosto de 2022 

● Informe Cierre 1° Semestre para la RSPB del Programa Marino, Proyecto ATF (Periodo 2022-
2023)  

● Informe Final para BLI del Programa Pastizales, Proyecto Alianza de Pastizal en Sudamérica 
  Septiembre de 2022 

● Informe Cierre 1° Semestre para la RSPB del Programa Marino, Proyecto CSAM (Periodo 2022-
2023).  

Noviembre de 2022 
● Rendición Financiero para BLI del Programa Bosque Atlántico (Periodo Abril - octubre 2022) 



 
● Preparación de la Rendición para la RLF sobre el Proyecto Conservar 30x30 (Parte pertinente). 

 Diciembre de 2022 
● Rendición Financiera para NMBCA del Programa Tierras, Proyecto Saving Mar Chiquita Wetlands 

(Periodo octubre 2021 - septiembre 2022). 
 Enero de 2023 

● Rendición Financiero para BLI del Programa Bosque Atlántico (Periodo octubre 2022 – diciembre 
2022). 

 Febrero de 2023 
● Rendición Financiero para BLI-Hempel del Programa Bosque Atlántico (1°Semestre del 2º Año). 
● Rendición Financiero para la RSPB del Programa Marino, Proyecto ATF (2°Semestre 2022-2023). 
● Rendición Financiera para BLI del Programa Pastizales, Proyecto Loica Pampeana.  

Abril de 2023 
● Rendición Financiero para Manomet Inc. del Programa Tierras, Disturbios (Periodo diciembre 

2022 - abril 2023). 
● Rendición Financiero para Wyss Foundation del Programa Tierras, Proyectos Ansenuza, 

Manantiales, Jaaukanigás y Montiel (Periodo agosto 2022 - marzo 2023). 
● Rendición Financiero para BLI del Programa Bosque Atlántico (Periodo Enero – marzo 2023 
● Rendición Financiero para la RSPB del Programa Marino, Proyecto CSAM (Periodo mayo 2022 - 

abril 2023). 
● Reporte Financiero para ICF del Programa Patagonia, Proyecto Maca Tobiano (Periodo octubre 

2022 – abril 2023). 
 Mayo de 2023 

● Rendición Financiera para Manomet Inc. del Programa Tierras, sobre los Sobrevuelos en el 
Parque Nacional Ansenuza. 

● Rendición Financiero para BLI del Programa Bosque Atlántico (Accelerator Stage 2). 
● Rendición de Subsidio Anual del Ministerio de Ciencia y Tecnología (Periodo 2022). 

 Julio de 2023 
● Reporte Financiero para BLI del Programa Patagonia, Proyecto Maca Tobiano (Periodo agosto 

2022 – Julio 2023). 
● Preparación Reporte Financiero para ICF del Programa Patagonia, Proyecto Maca Tobiano 
● Preparación Reporte Financiero para BLI-NMBCA del Proyecto Laguna el Palmar. 
● Preparación Reporte Financiero para BLI del Proyecto El Algarrobal. 

  
Recursos Humanos. Altas y Bajas del personal 
 
Altas del período 
Diciembre 2022: Camila Giménez – Área Dirección Ejecutiva 
Abril 2023: Gastón Valdivieso – Departamento Desarrollo institucional 
Mayo 2023: Daniela Álvarez – Departamento de Administración 
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